
Чередование 
гласных 
и согласных 
в корнях



Корни, в которых написание гласной 
зависит от суффикса, следующего за 
корнем
Бер/бир,  дер/дир,  мер/мир,  пер/пир,  тер/тир,  
блест/блист,  жег/жиг,  стел/стил,  чет/чит
Пишется И, если за корнем следует суффикс –а-

замИрАть – замЕреть
Исключения: СОЧЕТАТЬ, СОЧЕТАНИЕ

-Лаг-/-лож-,  -кас-/-кос-
Пишется А, если за корнем следует суффикс –а- 

кАсАться – кОснуться
предлАгАть - предлОжить



Корни, в которых написание гласной 
зависит от ударения

     -гар-/-гор-,      -клан-/-клон-,    -твар-/-твор-
Под ударением – А, без ударения – О.

загАр - загОрать
Исключения: ПРИГАРЬ, ВЫГАРКИ, УТВАРЬ

- зар-, / -зор- 
Под ударением – в соответствии с 
произношением, 

без ударения – А.                          зОри – зАрево - зАря

-плав-/ -плов- 

Без ударения О пишется только в словах  ПЛОВЕЦ                
ПЛОВЧИХА



Корни, в которых написание гласной 
зависит от буквы (букв), стоящей 
(стоящих) за гласной

-раст- (-ращ-)/-рос-
Пишется А перед ст,щ, в остальных случаях – О

рАсти,  срАщение ,  рОсла
Исключения: росток, рост, ростовщик, подростковый, 
Ростов, Ростислав, отрасль
-скак-/-скоч-

Пишется А перед К,  пишется О перед Ч
 скАкать – вскОчить

    Исключения: скачок, скачу



Кори, в которых написание гласной 
зависит от смысла

-мак-/-мок-
мак = «погружать в жидкость», «макать»
мок = «пропускать жидкость», «мокнуть»

       мАкать (хлеб в молоко)
     –вымОкнуть (под дождем)

-равн-/-ровн-
равн = «равный, одинаковый, наравне»
ровн = «ровный, гладкий, прямой»

              вырОвнять(поверхность) –срАвнивать



Упражнения для закрепления
Проб_раться,  соб_рут,  разб_рать,   отб_рет, заб_рется,  

выб_рать,  прод_раться,  д_рется, зам_реть от страха,  

ум_рающий,  отм_рающие обычаи,  уп_реться, зап_реть 

дверь,  отп_рать замок,  уп_рающийся,  отп_реть,  

прот_рать, выт_реть,  раст_рать,  пост_лить,  расст_лать, 

бл_стательный успех,  бл_стеть,   выж_гать.

Прик_саться,  прик_снуться,   прик_сновение, 

неук_снительно,   к_сательная.



Упражнения для закрепления
Изл_гать,  распол_жение,  прил_гательное, прил_жение,  

сл_гаемые,  сл_жение.

Подр_сти,  отр_стить,  выр_щенный,  возр_стной, 

р_стовщик,  зар_сли,  отр_сль,  пор_сль,  костюм на выр_ст,  

подр_стковый.

Несг_раемый,  заг_релый,  дог_рать,  подг_реть.

З_ря,  оз_рение.

Прекл_нение,  скл_нять,  покл_ниться,   накл_няться.



Упражнения для закрепления
Благотв_ рительность,  тв_ рение мастера.

Пл_вучий,  попл_вок,  пл_вец,  пл_вчиха.

Обм_кнуть в воду,  пром_кательная бумага, пром_чить 

ноги,  вым_кли под дождем.

Подр_внять волосы,  ур_внение,  р_внина, 

р_вноправие,  выр_вненный,  ср_внить, зар_внять.

Ск_кать на лошади,  ск_чок,  выск_чка, подск_чить.


